

Faury, F. (2024). *Des électeurs ordinaires. Enquête sur la normalisation de l'extrême droite*. Seuil

Eguzki Urteaga*

Universidad del País Vasco, España

<https://doi.org/10.15446/frdcp.n28.114302>

Félicien Faury acaba de publicar una obra titulada *Des électeurs ordinaires. Enquête sur la normalisation de l'extrême droite*, en la editorial Seuil. Conviene recordar que el autor es doctor en Ciencia política e investigador en el Centro de Investigaciones Sociológicas sobre el Derecho y las Instituciones Penales (CESDIP). Sus investigaciones se centran esencialmente en la extrema derecha, los comportamientos políticos y la sociología de la violencia y de la policía. Entre sus trabajos, se encuentra el libro, codirigido con Safia Dahani y Estelle Delaine, titulado *Sociologie politique du Rassemblement National*.

Como lo recuerda el autor, en 2022, la formación de extrema derecha *Rassemblement National (RN)*, antiguamente *Front National (FN)*, accede por tercera vez consecutiva a la segunda vuelta de las elecciones presidenciales galas. Lo que supuso un terremoto político en 2002, se ha convertido en algo normal y corriente dos décadas más tarde. Desde sus primeros resultados significativos en las elecciones europeas de 1984 con el 10,95% de los sufragios, “este partido ha pasado progresivamente del estatus de una formación política menor al de actor central del juego electoral. [...] Desde hace varias décadas, los electos del RN se instalan en los consistorios municipales, en los consejos departamentales y regionales, e incluso en la Asamblea Nacional con la elección de 89 diputados en 2022” (p. 7). Esto traduce una normalización paulatina de la extrema derecha en el panorama político y, más allá, en el espacio público.

Para comprender el auge electoral del RN, es preciso dar cuenta de lo que motiva a los votantes de esta formación, porque no es suficiente con analizar las estrategias

* Doctor y licenciado en Sociología por la Universidad Victor Segalen de Burdeos II. Profesor de Sociología en la Universidad del País Vasco (España) e investigador asociado en el Social and Business Research Laboratory (SBRlab). Sus principales áreas de investigación son las políticas públicas, la sociolingüística aplicada y la teoría sociológica. Correo electrónico: eguzki.urteaga@ehu.eus  <https://orcid.org/0000-0002-8789-7580>

partidistas, las evoluciones del campo político o las transformaciones del espacio público y mediático. De hecho, “la ideología de extrema derecha solo adquiere su potencia política si se arrima a unas fuerzas propiamente sociales [y] se inmiscuye en las vivencias sociales de los individuos para orientarlos” en función de sus propios intereses (p. 8). Esto implica situar el análisis a nivel “de las experiencias de los electores [y] de los contextos en los que viven, a fin de identificar las lógicas [que se hallan] en el fundamento del poder de atracción que puede ejercer sobre ellos un partido como el RN” (p. 8).

En la obra el politólogo galo se interesa por los individuos normales y corrientes que componen la base electoral del RN. Del otoño del año 2016 al verano del año 2022, se ha reunido con los electores que han votado, regularmente o de manera intermitente, por el RN, prestando una atención especial a sus enfados, entusiasmos, temores y amarguras. Ha intentado aclarar la manera en que se representan el mundo social que los rodea y los sistemas de valores que resultan de ella. Centrándose en su vida cotidiana, Faury intenta dar cuenta de lo que, en sus vidas diarias, puede explicar la adhesión de estos electores a los discursos y a las tesis políticas del RN. “Este libro explora las condiciones sociales del voto RN, considerando los fenómenos políticos como unos fenómenos (...) sociales, producidos y alimentados por unas configuraciones específicas de las que los ciudadanos-electores son, a la vez, los actores y los testigos” (p. 9).

Esta investigación se ha desarrollado en un territorio (la Región Sur - Provenza-Alpes-Costa Azul o Sur-PACA) en el cual el RN está bien implantado y que constituye un feudo histórico de la extrema derecha a lo largo de la segunda mitad del siglo XX y durante el inicio del siglo siguiente. “Territorio de apoyo a Jean-Louis Tixier-Vignancour, defensor de la Argelia francesa y portavoz de la extrema derecha en los años sesenta, la región se impone como un feudo del lepenismo a partir de mediados de la década de los ochenta. Es igualmente en esta región donde el Frente Nacional conquista sus primeros consistorios a lo largo de la década de los noventa, con el acceso al poder en los municipios de Toulon, Marignane, Orange y luego Vitrolles. En 2014, más de la mitad de los nuevos municipios conquistados con el partido [de extrema derecha] se sitúan en el Sur-Este”, ayuntamientos que el RN ha conservado hasta el año 2020 (p. 10). En la primera vuelta de la elección presidencial del año 2022, Marine Le Pen encabeza el escrutinio en la región Sur-PACA. Con 21 diputados RN elegidos en las elecciones generales del año 2022, esta región constituye su principal feudo, lo que demuestra su implantación local. Convertido en la principal fuerza política, forma parte, hoy en día, del panorama político local y confirma, elección tras elección, su normalización. Precisamente, esta obra desea explorar “las lógicas de semejante normalización intentando

comprender de qué manera, desde el punto de vista de los electores, esta orientación electoral ha adquirido progresivamente esa legitimidad” (p. 10).

El autor nos invita a matizar la tendencia habitual a oponer los electores RN del Sur a los electores de la formación de extrema derecha del Norte, porque supone infravalorar lo que les une, es decir el rechazo de la inmigración no europea y cierta propensión al racismo. Bien es cierto que, en cuanto a sus características sociales, “diferentes encuestas electorales han establecido que el electorado lepenista ‘sudista’ es tendencialmente menos obrero y está menos afectado por la pobreza y por la precariedad que su homólogo ‘nordista’. Así, [se encuentra] entre los electores RN del Sur-Este, una mayor proporción de hogares imponentes, propietarios de sus viviendas, ciertamente poco diplomados, pero que ocupan empleos relativamente estables en sectores poco deslocalizables o son pensionistas” (p. 11). En este sentido, el voto de extrema derecha no progresa solamente en el seno de una clase obrera afectada por la desindustrialización y la reconfiguración constante del mercado laboral, sino que goza históricamente de un electorado compuesto por empleados, artesanos, comerciantes, autónomos y pequeños pensionistas.

Esto permite analizar el auge del RN, no tanto desde la perspectiva de la crisis económica y de la desindustrialización, sino desde la óptica de las mutaciones de la economía gala: “auge de una sociedad de servicios y, en particular, desarrollo de una economía turística y residencial, aumento continuo de las desigualdades, concentración de la riqueza y del patrimonio, debilitamiento y [privatización] de los servicios públicos” (p. 13). En efecto, “estas evoluciones suscitan unas tensiones sociales que no giran solamente en torno al empleo y al desempleo, sino que nutren igualmente el voto de extrema derecha. Hacen emerger, también, unas experiencias sociales específicas y unas representaciones nuevas que (...) pueden presentar ciertas afinidades con la oferta política del RN” (p. 13).

El trabajo de campo ha sido realizado en la región Sur-PACA, entre el otoño del año 2016, que coincide con el inicio de la campaña para la elección presidencial del año 2017, y el verano del año 2022, posterior a las elecciones generales de ese mismo año. Fleury ha residido en un barrio de uno de los municipios estudiados en el marco de estancias consecutivas de varias semanas e incluso meses (más de 15 meses en total). En este sentido, el lugar de estudio ha sido asimismo un lugar de vida, permitiéndole observar, escuchar y conversar con una gran diversidad de habitantes de manera continua. “Estas múltiples interacciones y los discursos a los que han dado lugar forman la trama de este estudio, [permitiéndole] acumular [abundantes] informaciones factuales sobre el lugar estudiado, así como una suma de discursos ordinarios, de referencias comunes, de percepciones sociales y de territorios compartidos. Igualmente, estas conversaciones han dado lugar a entrevistas más largas y en profundidad, a veces repetidas en el

tiempo, con las personas que lo han aceptado” (p. 14). Se trata de electores ordinarios del RN, en la medida en que ninguno de ellos es o ha sido militante de un partido o de un movimiento político, candidato a una elección o profesional de la política.

La conversación profunda e incluso íntima permite explorar la densidad social de las actitudes políticas. Escuchando a las personas “hablar de sus trayectorias, de sus vidas cotidianas y de sus condiciones de existencia, de las maneras de concebir sus condiciones de existencia, de aquello a lo que han renunciado y de aquello a lo que están apegados, el investigador dispone de los medios para comprender realmente cómo se construyen las opiniones de los electores (...) del RN” (p. 16). Así, la entrevista ofrece la oportunidad de observar, *in situ*, “la manera en que los individuos elaboran su propia cartografía del mundo social, lo invierten afectivamente y moralmente, marcan su sensibilidad a tal o cual problema social y hacen de él, a veces, una lectura política” (p. 17-18). Las conversaciones mantenidas no conciernen exclusiva y preferentemente a aspectos estrictamente políticos, sino que, partiendo de la situación social de las personas entrevistadas y de su percepción de esta, se trata de dar cuenta de los “gustos y disgustos, apegos y aversiones, que dibujan una cierta manera de pensar y de juzgar” (p. 18).

La gran mayoría de las conversaciones mantenidas con los electores del RN ha aludido al racismo. De hecho, “en todas las entrevistas mantenidas han surgido, de manera más o menos regular y afirmada, palabras de carácter racista en referencia a individuos o a grupos designados como ‘árabes’ [o] ‘musulmanes’” (p. 19). Estos grupos son presentados como homogéneos, diferentes, separados y asimilados a comportamientos que suscitan emociones negativas (miedo, desprecio, hostilidad, resentimiento) por lo que se realiza “implícitamente una jerarquización entre los valores y las actitudes de estos grupos y los del resto de la población” (p. 20). Es a través de la fijación, esencialización, alterización y jerarquización que se despliega el racismo, que no necesita ser biológico para ser operativo. Este procede a través de unos procesos de minoración de grupos racializados. “Esta importancia de los resortes racistas del voto de extrema derecha está certificado por la mayoría de los estudios estadísticos que abordan esta cuestión, tanto en el contexto francés como en las demás democracias liberales” (pp. 21-22).

De manera general, esta obra intenta comprender el voto RN partiendo de dinámicas colectivas y no a partir de trayectorias individuales. Por lo cual, las diferentes personas que aparecen en este libro son “ante todo concebidas por lo que expresan de los procesos colectivos que favorecen el auge y la normalización de la extrema derecha francesa. Son estos procesos, y no los individuos que los han atravesado, que constituyen el verdadero objeto de este análisis” (pp. 30-31). Sucede algo parecido con el estudio del voto, sabiendo que “una preferencia electoral expresada en un momento

dado, en un contexto específico, no resume lo que es una persona. [...] Así, esta obra señala unas tendencias y no unas esencias” (p. 31). En este sentido, para dibujar un retrato robot de los electores del RN, el autor pone de manifiesto unas lógicas comunes que nutren la preferencia electoral lepenista. Expone aspectos de la situación de estos electores del Sur-Este de Francia que mantienen una relación particular al mundo que les predispone a votar por el RN.

En el primer capítulo del libro, titulado *Economías morales* (pp. 35-78), Faury muestra cómo las personas interrogadas, aunque no estén expuestas al desempleo y a la pobreza, “viven su situación económica y social como incierta y frágil. Resulta de todo ello una profunda insatisfacción hacia el sistema de repartición de los recursos colectivos, que este pase por las transferencias fiscales, la concesión de ayudas sociales o el acceso a ciertos servicios públicos” (p. 33). De hecho, expresan una sensación de injusticia fiscal, por considerar que pagan impuestos sin recibir las contraprestaciones correspondientes, critican la supuesta racialización de las prestaciones sociales que beneficiarían ante todo a los inmigrantes en detrimento de los autóctonos, denuncian el pretendido laxismo del Estado (en particular de la justicia) ante la delincuencia, e inciden en el deterioro de la escuela pública y practican, cuando disponen de los recursos económicos suficientes, la evitación matriculando a sus hijos en los centros privados (pp. 218-219).

En un segundo capítulo, que se titula *Clasificaciones y desclasificaciones territoriales* (pp. 79-115), el autor muestra que “esta sensación de incertidumbre y de fragilidad se despliega igualmente en la escena residencial. [...] Es a través de ese prisma territorial que las fuertes desigualdades que caracterizan a la región Sur-PACA son vividas de la manera más acuciante. De la misma forma que el racismo estructura y nutre la competencia en el acceso a los recursos públicos, orienta y atiza los conflictos de uso del territorio” (p. 33).

En un tercer capítulo, que aborda la cuestión de la islamofobia en la vida diaria (pp. 117-148), el politólogo galo se interesa “al lugar central ocupado por la islamofobia en [la] percepción de las minorías etnoraciales. Entre los electores interrogados, las manifestaciones de pertenencia al islam son interpretadas como las marcas de una alteridad negativa e incluso como unas imposiciones que desafían los estilos de vida dominantes, que se trataría, por lo tanto, de defender” (p. 33). En esta perspectiva, el islam representaría una amenaza que sería cuestión combatir.

En un cuarto capítulo, titulado *Votos blancos* (pp. 149-173), el autor analiza el voto RN “como una modalidad de posicionamiento en el seno del espacio social racializado, una manera de significar su pertenencia al grupo mayoritario, y así mantenerse o elevarse simbólicamente en unas jerarquías raciales percibidas localmente” (p. 33). No

se trata de ignorancia, estupidez o bajeza moral, sino de “un modo de percepción y un posicionamiento en el seno de relaciones de fuerzas” entre comunidades etnoraciales (p. 221). Por lo cual, de manera más o menos consciente, el voto RN es una forma de ejercer un poder como grupo mayoritario.

Y, en un quinto y último capítulo, centrado en las lógicas de normalización de la extrema derecha (pp. 175-215), Faury aborda más específicamente “la cuestión de las relaciones mantenidas por estos electores con el campo político, explicando cómo sus afinidades y aversiones sociales hacia otros grupos situados en [la parte superior] del espacio social (y en particular las élites culturales) estructuran sus percepciones de las representaciones políticas de derechas o de izquierdas. Los juicios ordinarios, lo más a menudo negativos, sobre las políticas dibujan un espacio de opiniones electorales más o menos estrecho” (p. 34).

Al término de la lectura de la obra *Des électeurs ordinaires. Enquête sur la normalisation de l'extrême droite*, es obvio reconocer la gran actualidad del tema abordado, la pertinencia de la tesis defendida y el interés de analizar el voto de extrema derecha a partir de sus electores ordinarios, partiendo de sus percepciones y vivencias. Gracias a un sólido trabajo de campo, que compagina la inmersión, la observación participante y las entrevistas en profundidad, dibuja un panorama a la vez complejo y preciso de las razones por las cuales estos electores optan por el RN en el Sur-Este de Francia. Muestra las especificidades de su condición socioeconómica, marcada por la fragilidad y la incertidumbre a pesar de no ser víctimas del desempleo y de la pobreza, su relación degradada con su entorno vital y residencial, su islamofobia patente, su posicionamiento como grupo etnoracial dominante y su propensión a normalizar el voto de extrema derecha.

En suma, la lectura de esta obra se antoja ineludible para mejorar nuestra comprensión del voto RN en Francia.

Referencias

- [1] Dahani, S., Delaine, E. & Faury, F. (2023). *Sociologie politique du Rassemblement National. Enquêtes de terrain*. Presses Universitaires du Septentrion.